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Генплан 
с переходом 
на личности
Конфликт между главными 

архитекторами города и области 

Евгением БАСТРЫКИНЫМ 

и Дмитрием ЯСКОРСКИМ 

набирает обороты: план 

застройки центра Архангельска 

может стать предметом 

судебного разбирательства. 

По мнению Яскорского, 

документ скорее «отвечает 

интересам конкретной группы 

людей, чем задачам 

создания комфорта 

для всех горожан».   
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Эхо недели

Взгляд: Андрей Боков критично оценил решения для Соловков

«Мы не можем позволить себе
и малейшей неточности»

Интересы: Проект застройки Архангельска могут оспорить в суде

Генплан с переходом 
на личности

Претензии правитель-
ства области касаются, пре-
жде всего, проектов плани-
ровок двух участков горо-
да, пользующихся наиболь-
шим спросом у застройщи-
ков: территории, ограничен-
ной улицей Смольный Буян, 
набережной Северной Дви-
ны, улицей Логинова и про-
спектом Обводный канал, а 
также несколькими кварта-
лами «внутри» – между на-
бережной, проспектом Ло-
моносова и улицей Романа 
Куликова.

«Больше всего удивляет 
то, что эти, по сути взаимои-
сключающие друг друга, до-
кументы подписаны одним 
числом – 20 декабря 2013 

года, – отмечает Дмитрий 
Яскорский. – Согласно одно-
му их них, например, за зда-
ниями Северного Арктиче-
ского федерального универ-
ситета (САФУ) на улице Рома-
на Куликова должен появить-
ся жилой дом с офисными по-
мещениями. Если верить вто-
рому, земля там предназна-
чена для строительства дет-
ского сада. Под детсад в пер-
вом проекте отведена и часть 
территории между проспек-
тами Новгородский и Совет-
ских Космонавтов в районе 
улицы Поморской, хотя муни-
ципалитет уже выдал разре-
шение коммерческой органи-
зации на возведение в этом 
месте многоэтажных жилых 
домов. И таких противоречий 
множество». 

По оценке руководите-
ля агентства, проекты пла-

нировок не отвечают ни фе-
деральному законодатель-
ству в сфере градострои-
тельства, ни даже фактиче-
скому положению дел в го-
роде. На схеме, размещен-
ной на официальном сайте 
администрации областного 
центра к публичным слуша-
ниям, отсутствовала, в част-
ности, уже построенная би-
блиотека САФУ. Вместо нее 
на чертеже обозначен съезд 
с железнодорожного моста, 
который, кстати, помог бы 
частично решить проблему 
автомобильных пробок на 
«подступах» к Архангельску. 
Зато параллельно насыпи, 
между рекой и проспектом 
Ломоносова, предусмотре-
но строительство трех пяти-
этажных гаражей. 

«Транспортный коллапс 
в городе уже наступил, но 

это не значит, что можно иг-
норировать возможности хоть 
как-то снизить напряжение. Ули-
ца Воскресенская скоро ста-
нет фактически двухполосной: 
участки под застройку вдоль 
нее выделяются без учета об-
устройства парковок – маши-
ны так и будут стоять у обочин, 
других вариантов нет, – продол-
жает Дмитрий Яскорский. – То 
же самое касается района на-
бережной Северной Двины, где 
начинается возведение элитно-
го жилого комплекса «ОмегаХа-
ус», соавтором проекта которо-
го, к слову, является главный ар-
хитектор Архангельска Евгений 
Бастрыкин». 

Как считает Дмитрий Яскор-
ский, в 90% случаев «ошибок» в 
планировке центра города мож-
но было бы избежать, однако 
никто не счел нужным согласо-
вать с правительством области 

Утвержденный в декабре 2013 года 
проект планировки центра Архангельска 
не соответствует федеральному 
законодательству – такие выводы 
по итогам проверки документа 
сделаны агентством архитектуры 
и градостроительства правительства 
области. Как заявил руководитель 
агентства Дмитрий ЯСКОРСКИЙ, 
нежелание мэрии и лично главного 
архитектора Архангельска Евгения 
БАСТРЫКИНА устранять 
нарушения и обсуждать проблемы 
застройки с региональной властью 
не оставляет иного выбора – 
впору обращаться в суд.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Президент Союза архитекторов России Андрей 
БОКОВ побывал в Архангельске, где подписал 
соглашение о сотрудничестве с областным 
правительством, которое предполагает  участие 
профессионального сообщества в обустройстве 
Соловецкого архипелага. Кроме встречи с 
губернатором, Боков принял участие в заседании 
регионального архитектурно-художественного 
совета по Соловкам, где подверг критике некоторые 
планировочные решения.

«Планировочные доку-
менты в последнее время 
в России страдают одним и 
тем же заболеванием, – за-
явил он. – Они не имеют ни 
начала, ни конца.  В данном 
случае я увидел, что они не 
опираются на точное пред-
ставление о потребностях 
жителей Соловков. Доку-
менты должны дать понят-
ные и внятные ответы: что 
можно строить и где стро-
ить. Так, документы плани-
рования в Европе содержат 
строжайшие требования и 
ограничения по всем архи-
тектурно-строительным па-
раметрам. Например, по ис-
пользованию в строитель-
стве тех или иных материа-

лов. Попробуйте в Испании 
покрасить новостройку не 
тем цветом, вас просто «раз-
денут», и строительство ста-
нет не по карману».  

По словам архитекто-
ра, в условиях дефицита 
средств надо строить, пре-
жде всего, опираясь на ма-
лозатратные и энергоэф-
фективные технологии. В 
частности, его смутила идея 
прокладки до Соловков по 
дну Белого моря энергока-
беля и строительства круп-
ных энергоблоков. 

«Сегодня главная миро-
вая тенденция – энергосбе-
режение, – считает Боков. 

– Надо заканчивать стро-

ить «заводы» по производ-
ству тепла, очистке воды и 
т.д. Нужны скромные энер-
гоблоки, работающие на 
самых разных видах энер-
гии. Я думаю, что в любом 
случае 20% потребностей 
можно обеспечивать за счет 
альтернативных источников 
энергии. В Германии нет 
леса, а дома топят дровами. 
Подумайте хорошо, изучи-
те новые инженерные тех-
нологии. Идите по пути ин-
новаций».

Также президент Сою-
за архитекторов России за-
тронул вопрос создания от-
дельной индустриальной 
зоны в поселке Соловец-

кий, в которой предлагает-
ся хранить частную технику, 
чтобы не вредить островно-
му ландшафту. 

«Если у мужичка в хозяй-
стве пять тракторов, то да, 
будь любезен - храни всю 
технику на специальной 
территории, – заявил Боков. 

– А если у него в работе один 
тракторишко, то не надо че-
ловека гонять». 

Архитектор призвал не 
зацикливаться на строи-
тельстве типовых много-
квартирных домов, раскри-
тиковал идею строительства 
дополнительных дорог в по-
селке для снижения антро-
погенной нагрузки. 

«Любое дорожное строи-
тельство – это дорогое удо-
вольствие, поэтому надо 
эффективно использовать 
существующую сеть, – уве-
рен Боков. – Соловецкий ар-
хипелаг – памятник не толь-
ко национального, но и ми-
рового масштаба: ничего 
подобного на планете нет. 
И мы не можем позволить 
себе малейшей неточности 
или неосторожности в отно-
шении соловецкой земли».

Акценты

 ■ Прокуратура считает 
наказание слишком мягким 

Ломоносовским районным судом Архангельска вы-

несен приговор в отношении директора ООО «Авто-

РИМ» Сергея ПИКУЛЕВА и главного бухгалтера Елены 

ЗЕМЛЯНУХИНОЙ. За растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ) и мо-

шенничество (ч. 2 ст. 159.4 УК РФ) они осуждены ус-

ловно на четыре года лишения свободы. Также удов-

летворен иск ОАО «АвтоВАЗ» о взыскании с подсуди-

мых 18,8 млн рублей. 

Прокуратурой на указанный приговор принесено апел-
ляционное представление: там считают наказание чрез-
мерно мягким. Напомним, Пикулев и Землянухина, не рас-
платившись с изготовителем за 95 автомобилей «Лада», по 
поддельным документам о праве собственности ООО «Ав-
тоРИМ» продали эти машины. Они же путем обмана получи-
ли от граждан более 1,5 млн рублей за продажу пяти авто-
мобилей, при этом сами машины покупателям не передали.

 ■ В Архангельске 
задержаны автоугонщики

4 апреля задержаны угонщики трех автомобилей, 

сообщила пресс-служба УМВД России по Архангель-

ской области.

Одна из похищенных машин была замечена на пере-
крестке проспекта Ломоносова и улицы Комсомольской. 
Скрываясь от преследования, похититель не раз создавал 
аварийную ситуацию, грубо нарушая правила дорожного 
движения. Полицейским удалось заблокировать машину 
на улице Сокольской. После этого рулевой и два пассажи-
ра покинули салон и попытались скрыться, но были задер-
жаны сотрудниками ГИБДД. Полицейские установили при-
частность задержанных к совершению еще двух угонов этой 
ночью. Молодые люди похищали машины, чтобы покатать-
ся, а когда в баке кончался бензин - совершали следующий 
угон. Все транспортные средства возвращены владельцам.

 ■ Набережную освободят 
от алкоголя

Новые договоры для летних кафе на набережной 

Северной Двины в Архангельске будут содержать огра-

ничение на торговлю алкоголем. Об этом сообщает 

пресс-служба мэрии города.  

Мэрия планирует в апреле провести аукцион на пра-
во заключения договоров аренды восьми участков на на-
бережной (от ул. Воскресенской до ул. Попова) для разме-
щения торговых точек с мороженым, соками-водами в фа-
бричной упаковке, без права продажи алкогольной продук-
ции (включая пиво). 

Позиция

 ■Союз архитекторов – 
не следственный комитет

Президент Союза архитекторов России Андрей БО-
КОВ, комментируя конфликт между главным архитек-
тором Архангельска  Евгением БАСТРЫКИНЫМ и ре-
гиональным отделением союза, был очень диплома-
тичен. По его словам, Союз архитекторов – не След-
ственный комитет, у него другие инструменты, в част-
ности – профессиональная экспертиза.

Напомним, в январе архангельское отделение высказа-
лось в пользу исключения Бастрыкина из союза из-за игно-
рирования им позиции профессионального сообщества по 
градостроительной политике. 

«Мне очень обидно, когда время тратится на то, что в на-
роде называется «бла-бла», – заявил Андрей Боков. –  Не 
хотелось бы этим заниматься. В европейских странах ни-
чего не делается без участия архитекторов. Обсуждается 
все вплоть до калитки. К сожалению, такие конфликты се-
годня стали нормой.  Это связано с нашим неумением вы-
страивать нормальный диалог: слышать и слушать друг дру-
га. Моя задача - изменить эту ситуацию. В то же время, ког-
да есть споры, значит, в городе есть жизнь и есть надежда 
на правильные решения.  Нужно соблюдать баланс между 
профессиональным подходом к решению архитектурных 
задач и интересами бизнеса. Предпринимателям надо объ-
яснять, что если они цивилизованно используют свои ин-
вестиции в строительство, то и капитализация новых объ-
ектов будет расти. А если строятся дома-уроды, то в конеч-
ном итоге бизнес много потеряет.  Замечу, что  пока Архан-
гельск, в отличие от многих российских городов, не трав-
мирован неконтролируемым строительством».  

Боков участвовал в обсуждении конфликта на заседа-
нии правления Архангельского регионального отделения 
Союза архитекторов России с участием Евгения Бастры-
кина. По словам главного архитектора области Дмитрия 
ЯСКОРСКОГО,  вопрос о пребывании Бастрыкина в рядах 
союза будет рассмотрен президиумом в Москве. 

«Боков предложил варианты выхода из конфликтной си-
туации, мы их отработаем, – заявил Яскорский. – Надеем-
ся на конструктивное понимание со стороны главного ар-
хитектора Архангельска и мэрии».   
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Эхо недели

Пресс-релиз

 ■Деньги – только через суд
Четырнадцатый арбитражный апелляционный 

суд вынес постановление о взыскании с ОАО «Архан-

гельская сбытовая компания» в пользу ОАО «МРСК 

Северо-Запада» 209 млн рублей. Из них 203,3 млн 

рублей – задолженность сбытовой компании за ус-

луги по передаче электрической энергии, оказан-

ные филиалом «Архэнерго» в июне 2013 года, и 3,6 

млн рублей – проценты за пользование чужими де-

нежными средствами. 

Таким образом, постановление  суда от 31 марта 2014 
года подтвердило законность исковых требований фили-
ала ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго», предъяв-
ляемых к сбытовой компании за ранее оказанные услуги.

Напомним, на конец февраля 2014 года просрочен-
ная задолженность сбытовой компании перед филиалом 
МРСК Северо-Запада «Архэнерго» за услуги по передаче 
электроэнергии составляет 2 млрд 228 млн рублей, при 
этом сбытовая компания  продолжает собирать плате-
жи с жителей региона. С начала 2013 года сбытовой сек-
тор прекратил оплату текущих платежей, они осущест-
вляются только по судебным исполнительным листам. 

По предыдущим решениям 14-го арбитражного апел-
ляционного суда пока возвращены лишь долги сбыта за 
услуги, оказанные в феврале – мае 2013 года. Никаких 
текущих платежей не производится и в 2014 году. Ана-
логичная ситуация складывается и с ТГК-2, которая тоже 
не получает денег от сбыта.

Так как Архангельская сбытовая компания доброволь-
но не исполняет свои обязательства по расчетам за ока-
занные услуги по передаче электроэнергии, «Архэнер-
го» продолжает взыскивать долги в судебном порядке. 
По состоянию на 1 апреля 2014 года в судах различных 
инстанций рассматривается 27 дел (ответчик – «Архан-
гельская сбытовая компания») с размером исковых тре-
бований на сумму 3 млрд 039 млн рублей, из которых  
сумма основного долга составляет 3 млрд 001 млн ру-
блей, сумма процентов за пользование чужими денеж-
ными средствами – 45,4 млн рублей.

Пресс-служба «Архэнерго»

Резонанс: Путина попросили сменить гарантирующего поставщика 

«Рассмотреть и поддержать»
Глава Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ на встрече 
с Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ 
поднял вопрос о смене 
гарантирующего 
поставщика (ГП) 
электроэнергии, 
которым на данный 
момент является 
ОАО «Архангельская 
сбытовая компания». 
Предприятие собирает 
с населения платежи, 
при этом продолжает 
накапливать долги 
перед поставщиками – 
на сегодня они составляют 
почти 2,5 млрд рублей.

На пресс-конференции 2 апреля 
Игорь Орлов отметил, что «предло-
женная схема работы сбытовой ком-
пании непрозрачна и не устраивает 
правительство области». По его сло-
вам, организация перерегистриро-
валась в другом регионе, наращива-
ет долги, из-за которых руководство 
Архангельской области не может до-
говориться с ОАО «Россети» (в обла-
сти работает ее филиал «Архэнерго») 
об инвестировании получаемых дохо-

дов в электросетевую инфраструктуру 
региона. 

«Все попытки со стороны руковод-
ства Архангельской области и НП «Со-
вет рынка» исправить ситуацию пока 
ни к чему не привели. Хотя мы аргу-
ментируем свою позицию, показыва-
ем цифры, предлагаем варианты ре-
шения проблемы. Эти обстоятельства 
заставили меня обратиться именно к 
президенту, чтобы он дал поручение 
Министерству энергетики РФ заме-

нить гарантирующего поставщика на 
территории Архангельской области, – 
сказал Игорь Орлов. – Конечно, это не-
простая задача, я отдаю себе отчет в 
том, что здесь замешаны большие ин-

тересы различных структур. Но у нас 
нет оснований чего-то опасаться, 

потому что мы делаем правильное 
дело и добьемся результатов». 

«Как только мы деклариру-
ем инвестиционную привлека-
тельность региона, встает во-
прос о высоких тарифах. Пра-
вительство Архангельской об-
ласти занимается этим вопро-
сом последовательно – нам 
удалось добиться снижения 

оптовых цен на природный газ, 
портовых сборов. Но сегодня 

мы столкнулись с тем, что не мо-
жем перейти к программным ша-

гам по изменению тарифов на элек-
троэнергию из-за сложной ситуации 

в сбытовой сфере. Пока эта проблема 
не решена, ничего не исправить», – от-
метил Игорь Орлов и продемонстри-
ровал гриф президента на его обра-
щение в Минэнерго – «прошу рассмо-
треть и поддержать губернатора». 

«Честно говоря, для меня этот во-
прос был одним из самых сложных. Я 
всегда стараюсь не вмешиваться во 
взаимоотношения бизнеса. Но когда 
это начинает влиять на облик и репу-
тацию региона, не могу оставаться в 
стороне», – добавил Орлов.

Власть: Весть об отставке оказалась «уткой»

Орлов никуда не уходит

Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 
остается на своем посту. Разговоры о том, 
что ему пророчат скорую отставку и должность 
руководителя Объединенной судостроительной 
корпорации, глава региона считает 
«необоснованным шумом в чьих-то интересах». 
Об этом он заявил на встрече с главными 
редакторами СМИ 2 апреля.

«Мне не предлагали возглавить ОСК. Я 
оцениваю эту информацию как некий нео-
боснованный шум в чьих-то интересах, – по-
яснил губернатор. – Я продолжаю работать 
на посту губернатора на благо области. Но-
вость о моем якобы уходе воспринимаю как 
высокую оценку нашей работы».

Напомним, в конце марта газета «Ве-
домости» сообщила, что Игорь Орлов ско-
ро сменит Владимира ШМАКОВА на посту 
президента ОСК. При этом отмечалось, что 
с дисциплиной у руководителей ОСК есть 
проблемы: они «систематически не испол-
няют решения совета директоров». «Считаем 
необходимым в ближайшее время навести с 
управляемостью ОСК порядок, применяя все 
меры, которые допустимы Трудовым кодек-
сом РФ», – пояснил замминистра промыш-
ленности и торговли Алексей РАХМАНОВ.

Издание сообщало, что Шмакову не уда-
лось сделать головной офис ОСК работоспо-
собной структурой, что может быть основной 
причиной его отставки. В корпорации проис-
ходит борьба за влияние между различны-
ми группами, представляющими интересы 
Минпромторга, «Ростеха» и профильного ви-
це-премьера Дмитрия РОГОЗИНА, поясняет 
источник газеты. Другой источник сообщил, 
что Шмаков практически не принимает реше-
ний, аппаратную борьбу ведут несколько ви-
це-президентов корпорации.

«Стоит мне уехать из области, сразу проис-
ходит много интересных событий... Я даже не 
берусь оценивать, откуда появилась инфор-
мация о моей вероятной отставке. Возможно, 
все идет от проблем в самой ОСК – там дале-
ко не все благополучно. Мы это знаем по ра-

боте северодвинских предприятий оборонно-
го комплекса», – добавил Игорь Орлов. 

Возможно, губернатора «связали» с ОСК 
после его инициативы перенести централь-
ный офис корпорации в Архангельск или Се-
веродвинск. «От своего предложения я не от-
казываюсь, хотя могло возникнуть ощуще-
ние, что я это делаю на перспективу для себя, 
когда возглавлю ОСК», – сказал губернатор. 

Напомним, перебазировать ОСК он пред-
ложил в феврале, обратившись к премьеру  
Дмитрию МЕДВЕДЕВУ. Идея развивает де-
кларируемый на уровне Федерации тренд о 
переводе головных офисов госкорпораций 
из Москвы в регионы.

По мнению Орлова, основную работу в 
оборонном комплексе ведут именно пред-
приятия в регионах, при этом офис в Москве 
показывает прибыль в 6 млрд рублей, а на ме-
стах постоянно вынуждены просить деньги и 
работать в убыток. 

«Например, на встрече с президентом 
Владимиром Путиным я поднял вопрос ре-
конструкции автомобильного моста через Ни-
кольское устье в Северодвинске. Мост име-
ет стратегически важное значение и для ре-
гиона, и для  страны в целом: он обеспечива-
ет транспортную доступность оборонно-про-
мышленного комплекса и островной части Се-
веродвинска. Капитальный ремонт моста не 
проводился с 1954 года, сегодня он находит-
ся в неудовлетворительном состоянии. Для 
софинансирования реконструкции моста ре-
гиону необходимо почти два миллиарда руб-
лей», – отметил Орлов. Кроме того, обсужда-
лась федеральная программа развития Со-
ловецкого архипелага. «Мы «дожимаем» эту 
программу – у нас есть хороший пул сторон-
ников. Владимир Владимирович полностью 
согласился с позицией правительства обла-
сти и поручил Дмитрию Медведеву этот во-
прос решить», – сказал губернатор.

технические задания на разра-
ботку документов. После пер-
вых публичных слушаний в ав-
густе 2013 года специалисты 
агентства воспользовались 
правом, делегированным Гра-
достроительным кодексом РФ, 
и официально внесли свои за-
мечания и предложения к про-
ектам. Однако 3 декабря на по-
вторных слушаниях схемы были 
представлены без каких-либо 
изменений. 

По словам Яскорского, мэр 
Архангельска Виктор ПАВЛЕН-
КО от встречи с главным архи-
тектором региона принципи-
ально отказывается, не назы-
вая конкретных причин. 

«Конструктивного диалога 
между администрацией города 
и агентством сегодня нет: ско-
рее всего, потому, что в этом не 
заинтересован Евгений Бастры-
кин. Проекты застройки област-
ного центра утверждаются ку-
луарно, без учета мнения жи-
телей. Возможно, корректиру-
ются в пользу конкретных ком-
мерческих структур. Не хоте-
лось бы доводить дело до су-
дебных прений, которые могут 
тянуться месяцами, но скоро у 
нас просто не останется друго-
го выхода», – подвел итог Дми-
трий Яскорский.

В мэрии Архангельска заме-
чания руководителя агентства 
считают безосновательными. 

«Разработчики проекта (спе-
циалисты «Нижегородграждан-
НИИпроект») представили  пол-
ный комплект документов, под-
лежащих утверждению в соот-
ветствии с Градостроительным 
кодексом РФ, – добавил дирек-

тор департамента градостро-

ительства Ян КУДРЯШОВ. – 
Кстати, сам проект отмечен 
дипломом престижного меж-
дународного конкурса «Зодче-
ство-2012», подписанного пре-
зидентом Союза архитекторов 
России Андреем БОКОВЫМ».

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Акценты

 ■Люди гибнут не только 
по вине водителей

За первый квартал 2014 года на территории Помо-

рья зарегистрировано 339 дорожно-транспортных про-

исшествий, в которых погибли 38 и получили травмы 

различной тяжести 462 человека, сообщает пресс-

центр Правительства Архангельской области.

По сравнению с аналогичным периодом 2013 года ко-
личество ДТП снизилось на 5%, раненых – на 1,3%, но ко-
личество погибших, к сожалению, увеличилось на 11,8%. 

Из-за нарушения правил дорожного движения со сто-
роны водителей погибли 28 человек, а 420 были травмиро-
ваны. А по вине пешеходов погибли десять человек, что на 
67% больше, чем в прошлом году, и 44 жителя области по-
лучили травмы разной степени тяжести.

В первом квартале 2014 года сотрудники региональной 
ГИБДД выявили более 75 тысяч нарушений на дорогах. В 
их числе более полутора тысяч случаев, связанных с упо-
треблением алкоголя, свыше тысячи проездов перекрест-
ка на запрещающий сигнал светофора и более пяти тысяч 
нарушений со стороны пешеходов. 

 ■Один из фигурантов 
«дела Пеункова» признан 
виновным в убийстве 

Соломбальский районный суд Архангельска вы-

нес приговор одному из участников организованного 

преступного сообщества, руководителем которого, 

по версии следствия, является бывший депутат об-

ластного Собрания Алексей ПЕУНКОВ. Алексей ГОРЯ-

ШИН признан виновным в убийстве предпринимателя 

Константина БЫКОВА и других тяжких преступлениях.

Согласно материалам дела, в июне 2004 года на почве 
личной неприязни, в ходе конфликта, касающегося пере-
дела сфер влияния в лесозаготовительном бизнесе, Горя-
шин и Пеунков спланировали и совершили убийство Быко-
ва. Автомобиль предпринимателя был расстрелян на пере-
крестке улиц Кировская и Мостовая в Архангельске. Кон-
стантин Быков и один из его охранников погибли, второй 
охранник был тяжело ранен.

Алексей Горяшин вину признал и заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве со следствием. По совокуп-
ности приговоров по статьям 105, 30, 222 УК РФ (убийство 
двух и покушение на убийство трех лиц, совершенное ор-
ганизованной группой, общеопасным способом, а также 
незаконные передача, хранение, перевозка и ношение ог-
нестрельного оружия и боеприпасов) ему назначено окон-
чательное наказание в виде 18 лет лишения свободы с от-
быванием в исправительной колонии строгого режима, со-
общает пресс-служба СУСК РФ по Архангельской области 
и Ненецкому АО.
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Лесной форум
Новации: В России новая система учёта древесины

В феврале 2014 года 
начали вступать в силу 
поправки в Лесной 
кодекс и КоАП, серьезно 
ужесточающие 
«правила игры» 
для лесозаготовителей. 
Главный лейтмотив 
законодательных 
новелл – положить конец 
деятельности «серых» 
лесорубов. Чем новации 
обернутся для бизнеса, 
рассказал на архангельском 
Лесном форуме заместитель 
генерального директора 
ФГУП «Рослесинфорг» 
Александр МАРИЕВ.

Каждое дерево на счету
«В Лесной кодекс внесен ряд прин-

ципиально новых положений по учету 
и маркировке древесины, ее транс-
портировке, декларированию сделок 
с круглыми лесоматериалами. Все 
факты заготовки будут учитываться в 
электронной информационной систе-
ме. «Кругляк» –  маркироваться, а его 
перевозки станут возможны только по-
сле предварительного декларирова-
ния», – пояснил Александр Мариев.

С 1 февраля 2014 года 
запрещено продавать древеси-

ну гражданам, заготовившим лес для 
собственных нужд и решивших сделать 
на этом бизнес. Они попросту не смо-
гут продать такую древесину, включая 
ту, что была заготовлена ранее. Более 
того, ее нельзя дарить, менять и вооб-
ще совершать какие-либо сделки с ней.

С 1 июля 2014 года 
перевозить древесину можно будет 

исключительно с сопроводительными 
документами, в которых указываются 
сведения о собственнике, грузоотпра-
вителе, грузополучателе, перевозчике 
древесины, ее объеме, виде, пунктах 
отправления и назначения, номере де-
кларации о сделках с древесиной.

С 1 июля 2015 года 
для приобретения партии «кругля-

ка» надо будет подать декларацию  в 
установленном законом порядке через 
Интернет и через единый портал госу-
дарственных и муниципальных услуг. 
Для всего этого уже создана Единая 
федеральная государственная автома-
тизированная информационная систе-
ма (ЕГАИС) учета древесины.

Пока портал содержит только ин-
формацию о лесозаготовителях, дого-
ворах аренды лесных участков, правах 
постоянного (бессрочного) пользова-
ния и лесных декларациях. Впослед-
ствии любой продавец древесины бу-
дет обязан вносить в ЕГАИС информа-
цию о каждой партии древесины. 

В идеале система должна работать 
таким образом, чтобы на учете было 
каждое дерево. В итоге все заинтере-
сованные госведомства, правоохра-
нительные структуры, продавцы, поку-
патели, хозяева лесных участков будут 
знать друг о друге все. Система позво-
лит отслеживать происхождение всех 
потоков древесины, контролировать 
достоверность данных, вести учет сде-
лок до момента переработки или вы-
воза за границу.

Это весьма актуально в свете дей-
ствующего регламента Евросоюза, 
призванного закрыть доступ в Европу 
нелегальным лесоматериалам. «Кри-
тическим моментом при передвиже-
нии древесины является ее реализа-
ция. Древесина, ушедшая с лесного 
участка, легко легализуется и на рын-
ке движется как «белая»», – отметил 
Александр Мариев.

«Российские компании, работа-
ющие на рынке ЕС, пока не в полной 
мере ощутили на себе действие ев-
рорегламента, – считает координа-

тор по лесной политике WWF Рос-

сии Николай ШМАКОВ. – Тем не ме-
нее в ближайшее время в связи с уси-
лением внимания Евросоюза к обеспе-
чению внедрения регламента, лесоэк-
спортерам нужно будет более внима-
тельно относиться к обеспечению вы-

полнения требований этого закона. А 
европейским компаниям необходимо 
быть разборчивее в торговых связях 
в странах и регионах, где незаконные 
рубки являются серьезной проблемой, 
в том числе в России».

За нарушение всех перечисленных 
требований Лесного кодекса участ-
ников лесного рынка ждут драконов-
ские штрафы. Административная от-
ветственность наступает спустя пол-
года после введения нормы. Первые 
штрафные санкции начнут действовать 
с 1 января 2015 года. 

Так, за отказ или предоставление 
ложной информации о сделках штраф 
составит  от 5 до 20 тысяч рублей для 
должностных лиц, а для юридических 

–  от 100 до 200 тысяч.  Если за пре-
делы области вывезут легально сруб-
ленный, но не маркированный «круг-
ляк», штраф для должностных лиц со-
ставит от 30 до 40 тысяч рублей, для 
юридических – от 300  до 500 тысяч 
рублей с конфискацией древесины. 
А если у перевозчика нет транспорт-
ных документов на сырье, должност-
ному лицу придется заплатить от 30 до 
50 тысяч рублей, юрлицу – от 500 до 
700 тысяч.

«Более 20 лет в стране не было ни-
каких требований к учету и движению 
древесины. Между тем в России еже-
годно выявляется около 20 тысяч слу-
чаев незаконной рубки леса, неле-
гально заготавливается около 1 млн 
кубометров древесины. Закон сде-
лает процесс заготовки и торговли 
древесиной прозрачным и тем са-
мым поможет остановить «серых» ле-
сорубов», – резюмировал Александр 
Мариев.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 12 (684)  07.04.2014  WWW.BCLASS.RU

Лесной форум
Проблема: ЛПК испытывает кадровый голод

Леспрому нужны 
специалисты

В ближайшее время 
будут приняты решения, 
обязывающие регионы 
теснее работать с вузами 
в сфере подготовки кадров 
для ЛПК. Об этом заявил 
на Лесном форуме 
заместитель руководителя 
Федерального агентства 
лесного хозяйства 
Александр ПАНФИЛОВ. 
По его словам, сегодня 
в отрасли наблюдается 
дефицит квалифицированных 
специалистов в области 
лесопользования, 
а регионы не занимаются 
этой проблемой. 
Впрочем, лесопромышленные 
предприятия Архангельской 
области также испытывают 
кадровый голод.

Панфилов напомнил, что недавно Вла-
димир ПУТИН подписал закон, который вно-
сит важные изменения в Лесной кодекс по 
вопросам осуществления федерального го-
сударственного лесного надзора (лесной 
охраны) и осуществления мероприятий по 
защите и воспроизводству лесов.  Новше-
ства призваны  упростить ситуацию в сфе-
ре лесовосстановления и проведения ле-
сохозяйственных работ. Субъектам дано 
право выбора: размещать государствен-
ный заказ на лесохозяйственные меропри-
ятия через процедуру торгов или в форме 
государственного задания. Кроме того, ре-
гион может использовать «смешанную» мо-
дель управления.

Сегодня почти в половине субъектов 
России сложилась ситуация, при которой 
лесохозяйственные мероприятия на не 
арендованных бизнесом территориях уже 
осуществляют подведомственные учреж-
дения, получая это право после процеду-
ры торгов, которые, по сути, были одной 
из форм скрытого размещения государ-
ственного заказа у единственного постав-

щика. Теперь этот бюрократический барьер 
устранен.  Кроме того, главным преимуще-
ством учреждений в работе через госзада-
ние становится плановое выполнение ра-
бот. Ведь в тех случаях, когда торги по ле-
совосстановлению выигрывали частные 
подрядчики, их деятельность заканчива-
лась после посадки саженцев.  Они не за-
нимались переводом засаженного участ-

ка в лесопокрытую площадь, то есть ухо-
да за саженцами не было.  В Архангель-
ской области новые функции будут воз-
ложены на ГАУ «Единый лесопожарный 
центр». 

«Соответственно в региональных учреж-
дениях, выполняющих госзаказ на лесовос-
становление, должны работать грамотные 
специалисты, – заявил Александр Панфилов 
«БК». – Сейчас кадровый потенциал в лесной 
отрасли утрачен. Значит, регионы должны 
озаботиться их подготовкой. Изменивший-
ся уровень технологий требует новых под-
ходов к подготовке как инженерно-техниче-
ского персонала, так и простых рабочих. В 
ближайшее время мы введем систему ква-
лификации и образовательных стандартов 
для таких сотрудников».

Александр Викторович признал, что 
не хватает не только квалифицированных 
практиков, но и преподавателей. «Это вто-
рая сторона медали, поэтому надо созда-
вать систему подготовки преподаватель-
ского состава», – заявил он.   

Производственная  сфера лесной отрас-
ли также испытывает нехватку специали-
стов. В частности, об этом заявил на форуме 
гендиректор ОАО «Архангельский ЦБК» 
Дмитрий ЗЫЛЁВ. По его словам, комбинат 
вкладывает в образовательные проекты для 
своих сотрудников миллионы рублей, одна-
ко проблема остается.

«В этом году АЦБК запускает два инно-
вационных проекта: цех по производству 
полуцеллюлозы и новый многотоплив-
ный котел, – рассказал Зылёв. – В услови-
ях внедрения инновационных технологий 
у нас изменяются требования к компетен-
ции работников и образовательным процес-
сам, которые сейчас диссонируют с прак-
тикой бизнеса и не адаптируются к новым 
тенденциям».

С подобными проблемами сталкивают-
ся и другие ЦБК России.  Чтобы исправить 
ситуацию, Дмитрий Зылёв предложил соз-
дать отраслевую стратегию (дорожную кар-
ту) в национальном масштабе подготовки и 
переподготовки кадров.

Андрей САХАРОВ

журналист
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Александр ПАНФИЛОВ: «В последние годы в Архангельской области открыва-

ются новые производства и модернизируются старые предприятия, внедряются 

новые технологии в лесном хозяйстве и деревообрабатывающей промышленности. 

Необходимо, чтобы эта работа была продолжена и расширена, что в итоге долж-

но привести к дальнейшему развитию лесной отрасли не только Архангельской 

области, не только СЗФО, но и всего лесного комплекса Российской Федерации»
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Подробности

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

VK: terrasa29, FB: groups/terrasa29, Instagram: @terrasa_29

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

До 11 апреля 
будние дни с 12.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус! О
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7 АПРЕЛЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Борщ МЕЩАНСКИЙ с чесночными пам-
пушками

  Крем-суп из шпината и зелени с копче-
ным угрем

  ПОСТ: Щи постные с цветной капустой 
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и чесноч-
ными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Зразы мясные, фаршированные яйцом и зе-
леным луком, подаются с базиликовым пюре

  Треска с овощами и соусом 
КРОВАВАЯ МЭРИ

  ПОСТ: Тяхан с овощами
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат из копченой куриной грудки 
и шпината

  НИСУАЗ
  ПОСТ: МОНАСТЫРСКИЙ
  Ролл Калифорния с лососем
  Пирог Осетинский с картофелем и сы-
ром Сулугуни

НАПИТОК

8 АПРЕЛЯ / ВТОРНИК
СУП

  Паниска ПО-НАВАРРСКИ с колбасками
  Крем-суп из брокколи с миндалем
  ПОСТ: Суп-пюре из моркови 
с имбирем

  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Курица в соусе КАРРИ с овощами 
и грибами шиитаке

  Фарфале с лососем 
в сливочном соусе с икрой Тобико

   ПОСТ: Равиоли с картофелем 
и шампиньонами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с курицей, языком, шампиньонами

 и китайской капустой
  Заливное из белой рыбы с овощами
  ПОСТ: Салат из томатов 
с красным луком, каперсами и базиликом

  Карай суси с морским гребешком
  Штрудель с грушей

НАПИТОК

9 АПРЕЛЯ / СРЕДА
СУП

  Рыбный с картофелем и овощами
  Капучино из ароматных сушеных грибов
  ПОСТ: Из спаржи и лука порея с шафраном
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и чесноч-
ными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гуляш из говядины в сливочно-сметанном 
соусе с картофелем ПАЙ

  Запеченный окунь с тушеным фенхелем, 
соусом САЛАМАНДЖЕРА и овощами

   ПОСТ: Греча, запеченная с грибами и ово-
щами в горшочке

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с бужениной домашнего приго-
товления

  Крабовый салат с авокадо и вялены-
ми томатами

  ПОСТ: Салат из печеной свеклы, зеленых 
яблок и кедровых орешек

  Ролл Хосомаки со спаржей
  Пирог Еврейский

НАПИТОК

10 АПРЕЛЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Рассольник на бараньем бульоне
  Крем-суп овощной со стручковой фасолью
  ПОСТ: Борщ постный
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и чесноч-
ными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Отбивная из свинины с медом и орехами, 
подается с картофелем и томатами-гриль, 

  Котлетка из семги с лапшой из морко-
ви и соусом

   ПОСТ: Лапша из моркови и цуккини с чер-
ным кунжутом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с ростбифом и Романо под азиат-
ским соусом

  Салат с копченым угрем и конфитюром 
из сельдерея

  ПОСТ: Салат из авокадо, томатов и рукколы 
под оливковым маслом с базиликом

  Карай суси Татаки с тунцом
  Дуэт кулебячек с палтусом

НАПИТОК

11 АПРЕЛЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Солянка
  Крем-суп из свеклы, моркови 
и сельдерея

  ПОСТ: Суп-пюре из тыквы 
и грецких орехов

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Медальоны из индейки под корочкой 
из сухарей с толченым картофелем

  Филе судака с апельсиновым 
соусом и разноцветным салатом

   ПОСТ: Вареники с вишней
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  НЕМЕЦКИЙ салат 
с мексиканскими колбасками

  ИТАЛЬЯНСКИЙ 
с лососем и сырным соусом

  ПОСТ: ГУАКАМОЛЕ
  Ролл Канада
  Пирог Матушкин

НАПИТОК

Дискуссия: Легитимность строек «на костях» стала предметом законодательной инициативы

Кладбища, которых «нет»
К обязанностям 
местных органов власти 
в ближайшее время 
может добавиться организация 
перезахоронения останков 
погибших во времена военных 
действий и политических 
репрессий, в том числе 
найденных в ходе строительных 
работ. Предложения по 
поправкам к пяти федеральным 
законам, составленные 
архангельскими юристами 
по инициативе митрополии и 
фонда «Император», переданы 
заместителю председателя 
Госдумы РФ Сергею 
ЖЕЛЕЗНЯКУ. Сейчас решения 
о легитимности строек 
«на костях» принимаются 
судами, по сути, в рамках 
прецедентного права.

Если поправки будут приняты, изменения 
в федеральном законодательстве коснутся, 
в частности, новых территорий застройки в 
черте Архангельска, популярных дачных и 
малоэтажных жилых поселков в пригородах. 

В 2011 году по просьбе Архангельской ми-
трополии георадарные исследования грун-
тов проводились неподалеку от Лявли, где в 
20-е – 30-е годы прошлого века располага-
лось одно из отделений управления Север-
ных лагерей особого назначения. 

«В свое время староста Лявлинской церк-
ви Николай СУХАНОВ и историк Владимир 
МИТИН по архивным документам установили 
около десяти таких мест в Приморском и  Хол-
могорском районах, – рассказывает секре-
тарь попечительского совета фонда «Им-
ператор» Владимир СТАНУЛЕВИЧ. – Только 
у деревни Ершовка, по результатам «сканиро-
вания» грунтов георадаром, могут находить-
ся останки сотен расстрелянных и умерших 
заключенных. Границы захоронений не опре-
делены. Рядом разрастается дачный поселок, 
где строят загородные дома известные в Ар-
хангельске люди. Материалы этих исследо-
ваний были переданы в областную прокура-
туру, однако результаты проверок лишь ука-
зали на то, что ответственности за происхо-
дящее де-юре никто не несет». 

Порядок придания таким местам стату-
са кладбищ федеральным законодатель-
ством не установлен. Согласно СанПиНам, 
если в ходе любого строительства обнару-
жены останки человека, они должны быть пе-
резахоронены, земли рекультивированы, по-
сле чего работы можно продолжать. Уголов-
ное дело заводится формально и, как пра-
вило, вскоре закрывается на том основании, 
что личности погибших установить уже не-
возможно и судить некого. Тем не менее, по 
мнению поисковиков и краеведов, застрой-
щики о подобных находках предпочитают ни-
кому не сообщать. 

«Исключения лишь подтверждают пра-
вило. В сентябре 1989 года, к примеру, ра-
бочие, рывшие траншею под канализацион-
ные трубы в районе пересечения улицы Гай-
дара и проезда Приорова в Архангельске, 
нашли человеческие черепа и кости. Сооб-
щили в правоохранительные органы, кото-
рые в свою очередь пригласили нас, – вспо-
минает  руководитель саперно-мемори-
альной команды «Третий Фронтъ», созда-
тель отряда «Именем павших», положив-
шего начало поисковому движению в Ар-
хангельской области, Алексей СУХАНОВ-
СКИЙ. – За два дня на этом месте мы наш-
ли останки ста человек, мужчин и женщин в 
возрасте от 14 до 70 лет. Все они были уби-
ты выстрелом в затылок». 

Экспертизы подтвердили выводы поиско-
виков: скорее всего, строители наткнулись на 
наспех сделанное захоронение, относящее-
ся к 1920 году. 

«Тогда подразделения Красной Армии за-
няли Архангельск и проводили «чистку» тю-
рем. Кроме того, в заложники были взяты 
около двух тысяч человек из числа видных 
горожан, поддерживавших, как считалось, 
прежний режим: купцов, чиновников, свя-
щенников, деятелей науки и культуры, чле-
нов их семей. Расстреляли каждого десятого 

– упоминание об этих событиях есть в моно-
графиях известного архангельского истори-
ка Евгения ОВСЯНКИНА, – продолжает Алек-
сей Сухановский. – Уверен, что это не един-
ственное  захоронение тех лет в привокзаль-

ном районе: «на мхах» (за Обводным каналом. 
– Прим. ред.) приводили в исполнение приго-
воры белые, красные, интервенты... Однако, 
насколько я знаю, больше никто и никогда не 
заявлял о нахождении останков, хотя строи-
ли там много и в грунт, думаю, приходилось 
«зарываться» достаточно глубоко». 

Федеральный закон №131 относит к пол-
номочиям местных органов исполнительной 
власти оказание ритуальных услуг и содер-
жание кладбищ. В тех случаях, когда никак 
не обозначенные захоронения обнаружива-
ются во время строительных работ, чиновни-
ки администраций городов и районов посту-
пают, по сути, по собственному усмотрению. 

В декабре 2013 года в Улан-Удэ (Респуб-
лика Бурятия) рабочие фирмы, получившей 
подряд на возведение многоэтажного дома, 
нашли останки 16 человек с повреждениями 
черепа, характерными для огнестрельных ра-
нений. Строительство по предписанию адми-
нистрации было приостановлено до получе-
ния заключения бюро судебно-медицинской 
экспертизы. Нередки прецеденты, когда за-
стройщики, не сообщившие о таких находках, 
привлекаются к уголовной ответственности 
по ст. 244 УК РФ («Надругательство над те-
лами умерших и местами их захоронения»). 

Предостаточно и противоположных при-
меров. В мае 2012 года в Новосибирске зе-
мельный участок с сохранившимся зданием 
следственно-пересыльной тюрьмы НКВД, в 
стенах которой также проводились расстре-
лы, без каких-либо обременений купила част-
ная компания и просто снесла постройки, не-
смотря на то, что краеведческий музей и ми-
трополия заявляли о готовности открыть там 
мемориальный центр.

По словам архангельского адвоката Иго-
ря ИЛЬИНА, автора предложений по поправ-
кам в ФЗ №131 и еще четыре закона, так или 
иначе затрагивающих эту проблему, все 
предложения направлены на то, чтобы за ор-
ганизацию перезахоронения останков погиб-
ших на войне и в ходе репрессий отвечали 
местные органы власти. Вероятность обна-
ружения захоронений должна приниматься 
во внимание в проектах планировки городов 
и при выдаче разрешений на строительство. 

«На встрече с Сергеем Железняком шла 
речь о разработке федеральной программы 
поиска и приведения в порядок могил жертв 
репрессий, – поясняет Владимир Станулевич. 

– Но надо признаться, что время уже упуще-
но. В спецслужбах сменилось несколько по-
колений сотрудников, методы работы в кор-
не отличаются от тех, что применялись их 
коллегами в период 1917-1953 годов, однако 
гриф «секретно» с документов не снят, зна-
чительная их часть утрачена. Уходят из жиз-
ни люди, которые были очевидцами тех со-
бытий. А большинство застройщиков и чи-
новников идут по пути наименьшего сопро-
тивления: «все потихоньку убрать, работы не 
прекращать». 

Пока Совет при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам че-
ловека направил запросы в администрации 
регионов: на сбор информации о местах за-
хоронений жертв репрессий может уйти не 
один год.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК Алексей СУХАНОВСКИЙ, 
руководитель саперно-мемориальной 
команды «Третий Фронтъ»:

– Было бы наивно думать, что небольшая компания, получив договор 
подряда или участок земли под строительство, обязательно сообщит 
о нахождении останков людей, особенно если понятно, что они проле-
жали под землей не один десяток лет. Предпринимателю дорог каждый 
час. Он помнит только о том, что техника взята в аренду, о звонках за-
казчика и сроках сдачи объекта. Начинать диалог с бизнесом нужно с 
того, чтобы застройщики понимали: специалисты сделают все необхо-
димое по возможности быстро и без остановки работ. 

Конечно, лучше всего охранять места найденных захоронений как ме-
мориальные: максимально корректно, археологическим путем опреде-
лять, что там произошло, и ничего «на костях» не строить. Другой выход – 
перезахоронить останки на кладбище, как это было сделано с теми, что 
мы нашли в районе Приорова – Гайдара. Лишь бы люди не были преда-
ны поруганию и забвению. Что касается поправок в федеральные зако-
ны, многое будет зависеть от местной власти: гораздо проще оставить 
все на плечах энтузиастов, чем действительно выполнять эти функции.
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CLASSIFIED
Реклама

Ретроспектива

ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
 ■ Денежные займы для населения. Помощь безработным и 

должникам банков. Тел. +7-953-933-0455.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Продаю участок 5,5 соток в СОТ «Тайга» (дорога в а/п «Васьково», 

первая линия от города, 15 мин от центра Архангельска), летний дом с 
верандой и мансардой, рубленая баня, теплица, контейнер с погребом, 
сарай, два колодца, электричество. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Сдаю в аренду торговую площадь 156 кв. м, в оживленном районе
г. Северодвинска, тел. +7-921-297-0167

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

АВТО
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-

ний привод, хетчбэк, левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. +7 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ-21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. Тел. +7 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин с опытом работы 

в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, грамотная речь, ком-
муникабельность, умение общаться с клиентами, презентабельный внеш-
ний вид. Резюме с фото присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется официант на подработку (банкеты). Оплата по догово-
ренности. Опыт работы от 1 года, презентабельный внешний вид, без вред-
ных привычек. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется главный бухгалтер. Опыт работы не менее 
5 лет, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, оформле-
ние, соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Сезонная работа на Соловках! Заготовка водорослей. Пери-
од работы – с мая по сентябрь. Основные требования: хорошее здо-
ровье, удостоверение на управление маломерными судами, желание 
заработать. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются сотрудники для работы вахтовым методом на Ямал. 
Надежный работодатель, оформление, вахты 60/30.  Различные спе-
циальности. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru. 
Обязательно указать: вахта.

 ■ Российская компания приглашает на работу торгового пред-
ставителя. Направление – керамическая плитка. Опыт работы при-
ветствуется. Оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через обу-
чение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно профиль-
ное образование (товаровед-эксперт или товаровед промышленных това-
ров), опыт работы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется юрист в крупную торговую компанию. Оформление, 
достойная з/плата. Требования – опыт работы в оптово-розничных ком-
паниях или розничных сетях, опыт участия в судебных процессах, ре-
комендации. Наличие собственного автомобиля. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В крупную торговую компанию требуется экономист. Опыт ра-
боты по специальности и высшее экономическое образование – обя-
зательны. Офис – на Левом берегу, есть служебная доставка. З/плата – 
25.000 рублей. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Срочно требуется продавец в магазин брендовой одежды с 
опытом работы в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, 
грамотная речь, коммуникабельность, умение общаться с клиен-
тами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

Взгляд: Серьёзная научная работа держится на энтузиазме учёных

«Архангельск может быть 
потерян для археологов»

«В последние годы 
строительные работы 
в Архангельске 
проводились вопреки 
требованиям федерального 
законодательства, 
а новый генплан принят 
в неполноценном виде. 
Город активно 
застраивается, важные 
для истории 
археологические 
слои безжалостно 
уничтожаются», – 
считает археолог 
Алексей БЕЛИЧЕНКО.

Уроженец Северодвинска Алексей 
Беличенко первый археологический 
опыт получил еще в конце 80-х годов 
прошлого века, во время учебы на ист-
факе Архангельского государственно-
го педагогического института.  А в 1997 
году по приглашению ректора Владими-
ра БУЛАТОВА он возглавил в Поморском 
педагогическом университете (ПГУ) ла-
бораторию культурно-исторической ан-
тропологии, которой руководит до сих 
пор, но уже под крышей Северного Арк-
тического федерального университета.  

– Археологическая лаборатория в 
ПГУ была открыта по инициативе Вла-
димира Николаевича Булатова, который 
осознал необходимость и перспектив-
ность развития археологии с точки зре-
ния политики и экономики, – рассказы-
вает Алексей Евгеньевич. – Археологи в 
других регионах России заметно влия-
ют на престиж своих регионов, на раз-
витие культуры и экономики. К сожале-
нию, этого у нас в области никто не по-
нимает.  

– А как же в Архангельской обла-

сти проводятся археологические ис-

следования?

– Прежде всего поясню, что археоло-
гия – это очень серьезная научная рабо-
та, требующая участия не только исто-
риков, но и математиков, геологов, био-
логов и т.д.  Стоимость даже небольших 
археологических исследований очень 
высока. Привлечение квалифицирован-
ных специалистов тоже требует финан-
совых вложений, ведь серьезная науч-
ная работа должна оплачиваться на 
должном уровне. Но что же мы имеем на 
сегодняшний день? У нас четкой систе-
мы государственного финансирования 
или хотя бы софинансирования архео-
логических работ нет, а специалисты, в 
том числе и я, проводят исследования, 
самостоятельно «добывая» средства: 
ищут спонсоров, приобретают обору-
дование за свой счет, привлекают до-
бровольцев, которым часто не имеют 
возможности заплатить. То есть серьез-
ная научная работа во многом держит-
ся на энтузиазме ученых, в то время как 
в некоторых регионах система полно-
стью отлажена.  

Было время, когда европейцы  вкла-
дывали большие деньги в нашу культу-
ру, исследовательские проекты.  Так, в 
июне 2000 года состоялась совмест-
ная русско-голландская экспедиция в 
устье Северной Двины для поиска ме-
ста нахождения голландской фактории 
допетровских времен. Эта экспедиция 
финансировалась за счет средств Ар-
ктического центра университета г. Гро-
нинген. О фактории сохранились толь-
ко размытые упоминания в нескольких 
исторических документах, и, по пред-
варительным данным, находилась она 

в районе Пудожемского устья. В резуль-
тате обследования специалисты приш-
ли к выводу, что место нахождения фак-
тории, скорее всего, смыто рекой. Гол-
ландские специалисты согласились с 
нашими выводами. 

К сожалению, продолжить совмест-
ную работу с голландскими коллегами 
мы не смогли: требовалось софинанси-
рование с российской стороны. 

Сейчас найти деньги под проек-
ты, интересные европейцам, слож-
но. А если получается выиграть грант, 
то исследователь оказывается в весь-
ма затруднительной ситуации. Напри-
мер, если попросить 300 тысяч рублей 
на экспедицию, то выдают примерно 30 
тысяч. При этом требуется отчетность 
по всей заявленной сумме. На регио-
нальный самостоятельный исследо-
вательский проект получить деньги из 
государственных грантовых фондов 
практически нереально, больше шан-
сов имеют проекты, в которые входят 
представители московских организа-
ций, имеющих возможность пролобби-
ровать проект в центре. Крупные влива-
ния на периферию не попадают, а мел-
кие гранты брать экономически невы-
годно. 

– Тем не менее вы продолжаете 

заниматься раскопками…

– Да, но сейчас мне трудно вклады-
вать личные средства даже в неболь-
шие экспедиции, а более-менее мас-
штабные работы реализуются только 
тогда, когда есть хотя бы минималь-
ное финансирование, поступающее от 
заказчика работ. Так, последние годы 
при поддержке САФУ и Соловецкого му-
зея-заповедника я участвую в раскоп-
ках на юге области. Начальник экспеди-
ций – работник музея Александр МАР-
ТЫНОВ.  Я его заместитель.  За три года 
в результате масштабных исследова-
ний (каждый сезон – не менее 1 месяца 
полевых работ и около полугода каме-
ральных работ) были раскопаны и изу-
чены два славянских средневековых 
городища:  Поташевское – в Вельском 
районе и Усть-Пукомское – на реке Кок-
шеньга в Устьянском районе. 

Первые результаты говорят о том, 
что Поташевское, скорее всего, было 
построено новгородцами во времена 
противостояния с Суздалем. Там были 
найдены уникальные исторические на-
ходки, например, металлический нако-
нечник копья, которому не менее шести-
сот лет, деревянные древки стрел, со-
хранившиеся только благодаря пожа-
ру, который уничтожил городище, об-
горевшие семена ржи и многое другое. 

И хотя до нас на городище хорошо 
«поработали» «черные» копатели, по-
черпнуть важную историческую инфор-
мацию удалось. Раскопки вышеупомя-
нутых памятников, безусловно, необхо-
димо продолжать. Кроме того, в октяб-
ре 2013 года состоялись первые архео-
логические  исследования на историче-

ском погосте с. Холмогоры, которые при 
продолжении могут дать не только уни-
кальный исторический материал, но и 
серьезный экономический эффект для 
развития Холмогор и области в целом.

– «Черная» археология – это вы-

годное занятие?

– Примерно столь же выгодное, как 
воровство или грабеж. Найденные ар-
тефакты продаются частным коллекци-
онерам или вывозятся за рубеж, что яв-
ляется уголовным преступлением.  Сей-
час законодательно запрещено исполь-
зовать  металлоискатели и другое спе-
циальное оборудование без особого 
разрешения – это хорошо, но это, к со-
жалению, не панацея от бед, приноси-
мых культуре «черными» копателями.

Нужен комплексный подход к про-
блеме: и политический, и экономиче-
ский. Например, мы, археологи, всег-
да работаем по закону, а вот для про-
изводственников, в частности строите-
лей, законы порой не писаны. Многие в 
погоне за сверхприбылью игнорируют 
требования законодательства. 

Застройщики не хотят тратиться на 
проведение археологических иссле-
дований на том месте, где они соби-
раются проводить строительство, хотя 
эти средства должны быть заложены в 
смету. И часто средства действительно 
прописаны, но их экономят. Так и унич-
тожаются уникальные памятники исто-
рии и культуры. Вот если бы таких за-
стройщиков серьезно наказывали по 
закону, да еще и обязывали бы выпла-
чивать возмещение убытков за разру-
шенный памятник в размере, много-
кратно превышающем изначальную 
стоимость археологических исследо-
ваний… Вот тогда, наверное, ситуация 
бы изменилась…

– То есть  для археологов Архан-

гельск потерян?

– Я в 1993 году собрал информацию 
о проводившихся археологических рас-
копках в городе. У меня сложилась та-
кая картина: если центр Архангельска 
взять за 100%, то половина территории 
уже тогда для археологии была потеря-
на.  И  спустя 20 лет в городе не введены 
охранные зоны, генплан городской за-
стройки введен частично, что формаль-
но позволяет вести строительные рабо-
ты, хотя юридически охранные зоны па-
мятников являются неотъемлемой ча-
стью генплана. 

Вот такая хитрость, до сих пор по-
зволяющая строителям уничтожать ар-
хеологические слои Архангельска...  И 
эта ситуация, к сожалению, поощря-
ется сверху, ведь трудно представить, 
что власти настолько глупы, что не видят 
явной лазейки в законодательстве. Но 
нельзя сказать все же, что Архангельск 
полностью потерян. Нет. Есть еще масса 
памятников, которые необходимо изу-
чать, а иные спасать…

Андрей САХАРОВ

журналист
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вам не 
стоит демонстриро-

вать коллегам и окружаю-
щим свой взрывной харак-
тер. Воздержитесь от резких 
шагов и необдуманных ре-
шений. В противном случае 
это может привести к се-
рьезным проблемам. 

ТЕ ЛЕЦ. Спокой-
ствием и рассуди-
тельностью вы  мо-

жете повернуть ситуацию в 
нужное русло, повысив свой 
авторитет среди коллег. Бо-
лее того, на следующей не-
деле звезды дают вам карт-
бланш на реализацию всех 
идей и планов, так что не 
упустите этой возможности. 
Действуйте смело, однако 
постарайтесь не размени-
ваться на мелочи. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
предстоит пережить 
довольно конфликт-

ный период. Не зацикливай-
тесь на этом и помните, что 
все временно. Сейчас, как 
никогда, от вас потребуют-
ся особый такт и гибкость. 
Сохраняйте трезвость мыс-
ли и используйте накоплен-
ный опыт, чтобы не оказать-
ся в плену ошибочного ре-
шения. Оставайтесь спокой-
ным и приветливым, этим вы 
легко нейтрализуете своих 
противников.

РАК. Вас ожидает 
признание за былые 
заслуги и, возможно, 

даже серьезное повышение 
по службе. Ваша решитель-
ность поразят партнеров, 
которые могут сделать до-
вольно интересные предло-
жения. Единственная пре-
града, которая может воз-
никнуть, заключается в ва-
шей недооценке собствен-
ных возможностей.

ЛЕВ. На предстоя-
щей неделе вы пре-
успеете в установле-

нии контактов с зарубежны-
ми партнерами, которые мо-
гут оказаться прибыльными. 
Понедельник и вторник – 
идеальное время для завер-
шения текущей финансовой 
операции. Постарайтесь в 
течение всех семи дней уде-
лять серьезное внимание 
развитию своего бизнеса.

ДЕВА. Вам будет 
сопутствовать успех 
в делах, возможно, в 

сделках с недвижимостью. 
Однако это произойдет 
только в том случае, если вы 
будете полагаться на свои 
интуитивные ощущения и не 
позволите окружающим на-
вязать иную точку зрения на 
основе малозначительных 
деталей. Больше уверенно-
сти в своих силах, и ваши 
мечты станут реальностью.

ВЕСЫ. Предстоя-
щая неделя прине-
сет вам серьезные 

денежные доходы, что будет 
сопряжено с активной и са-
моотверженной работой 
всего коллектива. Не скупи-
тесь и отблагодарите тех, 
кто этому поспособствовал. 

СКОРПИОН. Вам 
следует настроиться 
на кропотливый труд. 

Постарайтесь использовать 
все свое обаяние, чтобы 

убедить коллег в мудрости 
ваших задумок. 

СТРЕЛЕЦ. Пред-
стоящая неделя для 
вас – это период 

прилива энтузиазма, често-
любия и самоуверенности. 
Она благоприятна для новых 
начинаний, реализации про-
ектов, для успешного про-
движения в карьере. Пред-

приимчивость и деловая 
хватка способствуют успе-
хам, особенно во внешне-
торговой деятельности.

КОЗЕРОГ. Вы ос-
лабили контроль над 
ситуацией в бизнесе. 

В результате это лишило вас 
обычной уверенности в при-
нятии важных стратегиче-
ских решений. Благоприят-
ная атмосфера, которая 
сложится в результате пред-
принятых вами шагов, суще-
ственно поможет в делах.

ВОДОЛЕЙ. Вы ис-
пытываете прилив 
новых сил и строите 

планы для своего бизнеса. 
Однако стоит проявить 
осторожность: сейчас не 
время скоропалительных 
решений. Выходные стоит 
провести с семьей, ей так не 
хватает вашего внимания.

РЫБЫ. У вас поя-
вится оптимизм и 
д а же энт узиазм. 

Партнеры предложат раз-
личные идеи сотрудниче-
ства – это хороший сигнал, 
разрабатываемые вами про-
екты будут успешны. В пер-
вую очередь это касается 
долгосрочных сделок. Ситу-
ация меняется в лучшую 
сторону, но не стоит терять 
рабочей хватки. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 7 – 14 апреля
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